

Au Conseil communal de Nyon

INTERPELLATION

La Ville de Nyon cautionne-t-elle une conférence climato-négationniste ?

Monsieur le Président,

Mesdames et Messieurs, les Conseillères et Conseillers,

Sur le site web du mouvement fédératif romand, qui invite régulièrement des personnes proches du complotisme et du climato-négationnisme, on trouve actuellement une annonce pour une conférence prévue le 1^{er} décembre 2024 à la salle communale de Nyon intitulée « Energie, climat, environnement: mise en lumière dépolitisée ». Si l'on prend la peine de s'informer sur les différents intervenants qui sont annoncés pour cette conférence, on peut raisonnablement conclure qu'il s'agira d'une conférence climato-négationniste, c'est-à-dire qu'elle remettra en question ou niera l'origine humaine du changement climatique et/ou cherchera à relativiser le rôle joué par le réchauffement climatique dans un certain nombre d'événements climatiques.

Pour rappel, l'effet de serre est un phénomène bien compris depuis plus d'un siècle. Une corrélation étroite entre la concentration du CO₂ atmosphérique et la température moyenne de la surface terrestre est attestée sur au moins 800 000 années. On observe aussi un changement des concentrations en gaz à effet de serre depuis le XIX^e siècle, liées principalement à l'utilisation massive d'énergie fossile consécutive à l'industrialisation. L'utilisation de ces énergies se fait par *combustion*, dont l'un des produits est du CO₂. Plus de 40,9 milliards de tonnes de ce gaz ont ainsi été émis en 2023. Des informations fiables à ce sujet sont facilement et librement accessibles, ne serait-ce que par le site Wikipédia, ou les synthèses du GIEC. Plusieurs climatologues renommés alertent le public depuis des décennies sur ce sujet.

Est-ce qu'il est opportun que la Ville de Nyon, qui « s'engage pour le climat », de louer sa salle communale pour offrir une tribune à des personnes qui proposent de nier tout cela, et dont l'objectif est de discréditer des résultats scientifiques solidement étayés et confirmés maintes fois ?

Si la vie démocratique s'enrichit et vit du débat d'idées et de la confrontation des opinions, il ne s'agit pas de cela ici. Les moyens malhonnêtes utilisés par les climato-négationnistes visant à diffuser le doute ont été exposés à plusieurs reprises, par exemple dans *les Marchands de doute* (2012), ou encore *Controverses climatiques, science et politique* (2012).

Je remercie la Municipalité pour sa réponse.

Alexander Federau

Déposé à Nyon le 21 août 2024